

Fotos: Rafael Reyna-Hurtado. Universidad Autónoma de Nuevo León. http://eprints.uanl.mx/22161/. Reserva de la Biósfera El Triunfo, CONANP.

Editorial

Laura López Argoytia, El Colegio de la Frontera Sur.

ste número de *Ecofronteras* nos invita a seguir una travesía que liga biodiversidad y emociones con la forma en la que nos vinculamos con el entorno. Cada texto abre un umbral que nos muestra tanto la riqueza de la vida como la compleja responsabilidad que tenemos en este mundo compartido.

Comenzamos en el corazón verde de la Selva Maya, en la península de Yucatán, donde descubrimos al manzanillo (Alseis yucatanensis), un árbol discreto, pero de gran potencial para la salud y la agricultura, que nos recuerda que en la maraña vegetal reposan soluciones sostenibles a problemas actuales. Un poco más allá, en la misma selva tropical, tenemos un acercamiento con los mesocarnívoros de Calakmul, mamíferos de tamaño mediano que, dispersando semillas o controlando la abundancia de otros animales, cumplen funciones de equilibrio ecológico y mantienen la salud del bosque.

El recorrido sigue, pero escuchando a las aves en cuyo canto resuena una historia evolutiva; en el caso del gorrión rascador (*Arremonops rufivirgatus*), sus variaciones lingüísticas revelan tanto la diversidad biológica de la especie como sus estrategias de sobrevivencia. Siguiendo la ruta de lo natural llegamos a los cuerpos de agua, donde encontramos a la tortuga de orejas rojas o tortuga japonesa (*Trachemys scripta elegans*), que de mascota popular pasó a especie invasora, alterando ecosistemas frágiles como los cenotes y desplazando a especies nativas; esto ha sido consecuencia de tomar decisiones sin conciencia ambiental.

El bloque dedicado a la biodiversidad se extiende para llegar al terreno donde ciencia y arte dialogan. Un encuentro imaginario entre Jaime Sabines y un entomólogo hace que los insectos se conviertan en una exploración poética. Luego, el testimonio de un científico que ha dedicado 30 años de su vida a la taxonomía nos brinda lecciones valiosas en su reflexión: la paciencia, la capacidad de adaptación y la persistencia son esenciales para la investigación y para navegar cualquier sendero vital.

Páginas adelante nos adentramos en las bibliotecas, refugios del conocimiento, para explorar el Sistema de Información Bibliotecario de ECOSUR, en un texto que rinde homenaje a Adacelia López Roblero, quien lo lideró por décadas.

Posteriormente, la sección Leyendo el Sur nos propone reflexionar sobre el libro "Puedo ser parte del cambio": personal médico en la lucha por el aborto seguro en Latinoamérica, que entrelaza ciencia, medicina y derechos humanos. El recorrido concluye con una entrevista realizada a Nathalia Montserrat Castillo Huitrón, quien nos recuerda un aspecto de la conservación poco considerado: el papel de nuestras emociones al relacionarnos con la fauna. Miedo, empatía, rechazo o fascinación influyen directamente en qué especies protegemos y cuáles relegamos.

Les invitamos a recorrer estas páginas de *Ecofronteras*, pues su lectura enriquecerá nuestra visión sobre cómo compartimos una tierra común.

